
“白酒能带上车吗？”“不能！”“蛇呢？”“那更不能了！”“那泡了蛇的药
酒呢？”“那还是不能！”

这番有些“奇葩”的对话，不是电视剧里的情节，而是真真切切地发生
在宁波火车站的安检口。前天下午，一名男性旅客在拎着一瓶蛇酒安检
时，被安检员拦下了。

当值安检员说，当时，中年男性旅客胡先生拎着一个塑料袋，在准备
过安检口时，“主动”和安检员有了这番对话。在安检员的要求下，胡先生
拿出了一个窄口瓶，瓶里酒倒是不多，但瓶底赫然盘着一条蛇，把他吓了
一跳。

“白酒泡的，蛇是毒蛇，特意找人买的，已经泡了一个多月了。”胡先生
说，他这趟是准备回老家的，但药酒还没喝完，所以就准备带回去。他心
想着酒不多，蛇也是死的，应该会让带上车的，结果还是不行。

“不管有毒没毒，也不管死活，蛇肯定不让带上车。还有，你这白酒是
散装酒，也不行。”安检员耐心地向他解释说。胡先生表示在宁波没有朋
友可以代领，自己也不知道什么时候再回宁波，所以，他将这瓶蛇酒交给
安检员处理。

记者从火车站相关方面了解到，如果仅仅是白酒，旅客可以寄存，也
可以委托他人来拿，火车站可以提供一定期限内的暂存服务。但如果白
酒里泡着的是毒蛇，哪怕是死的，那也是违禁品。如果没人来拿回去，按
照安检相关规定，是可以没收的。

至于怎么处理，相关人员表示，他们将和铁路派出所商量一下，“里头
是蛇，也不能随意丢弃的，怎么处理都有个规程办法。”

说来也巧，这两天，火车站安检可是和动物们“杠”上了。也是在前天
下午，一名旅客拎着个红色布袋准备过安检。安检员一看，用途绳子扎好
的袋子里，有东西在蠕动。安检员让旅客打开后，发现里面竟然有只乌
龟！

“活体动物不让带上车啊！”在安检员的建议下，该名旅客同意让朋友
过来将乌龟领回去，自己则带上行李继续行程。

然而，这并不是唯一的“活体动物”。昨天上午，25岁的贵州小伙熊
某准备回老家，竟然抱着一只萌萌的小黑狗，看起来只有几个月大。这
下，又被安检员发现了——根据规定，这只小狗肯定是不能带上车的。熊
某说，他没有熟人在宁波，虽然有些失望，但他还是将小狗上交处理。

无独有偶，昨天下午，一名女性旅客拎着个泡沫箱过安检。几乎不用
扫描，安检员就发现泡沫盒子里藏着一只鹅。“旅客怕鹅憋着气，特意开了
个口，但鹅的头都伸出来了。”安检员回忆当时的场景，也有些忍俊不禁。

这只鹅，最终也被扣下了。“以前春节安检时，还有人带着鸡坐火车
的，说特意买的土鸡，要带回老家去。”记者问及以往安检时查获的各种动
物，无论是安检员，还是执勤民警，几乎都有“不一样”的经历。

“就说刚刚过去的暑假吧，很多小朋友跟着家长出门，有的竟带着小
猫、小狗甚至小兔子。”民警告诉记者，对这些活体动物，他们建议旅客第
一时间联系朋友来带走或自行处理，火车站方面和铁路警方都没有仓库
或人力进行寄存保管，如果旅客自己处理不了，他们代为处理，无非也就
是尽快放生掉，“不会过夜的”。

在此，铁路警方提醒广大市民，出门乘车请事先“做好功课”，哪些能
带、哪些不能带，自己要心中有数。尤其是猫、狗、鸟等活体动物，若无人
代领只能是放生，希望各位旅客对此引起重视。
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本报讯（记者 黎莉 通讯员 何宗润 褚炯烈）近日，记者从宁波海关获悉，
宁波邮路口岸的工作人员从一来自日本的邮件中截获8头活体日本条纹扁锹。
这是新宁波海关首次截获日本条纹扁锹。

据悉，该邮件为宁波海关人员在国际邮件互换局根据信息化系统风险布控
截获，申报品名为“figures”，X光机查验显示图像存疑，海关人员开包查验发现
报纸包裹的8个塑料盒，每盒内有1只活体昆虫及木屑、饲料等，经现场初步鉴
定为4公4母共8头鞘翅目锹甲科日本条纹扁锹。

近年来，年轻人对另类宠物（即异宠）的接受度越来越高，豢养的异宠种类
也越来越多。一些人已不满足国内的品种，通过海淘的便利化，不断从国外购
买异宠。海关检疫人员介绍，未经检疫的活体动物，将会造成外来生物物种入
侵，破坏生态平衡，且携带有害生物风险高，对我国生态环境和农林畜牧业构成
潜在威胁。因此像这类未事先办理检疫审批手续，未取得输出国官方检疫证书
的活体动物，是禁止邮寄入境的。一旦被截获之后，将根据相关规定进行处理。
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宁波口岸首次截获“黑户”异宠日本条纹扁锹

可能会有人觉得，不能将活体动物尤其是宠物狗啥的带上
火车，太不人性化了——现在不少家有宠物的都将其定位为“家
庭成员”的关系了，如果乘火车只能“二选一”，岂不是一个艰难
的决定？更何况海南航空等还推出宠物客舱乘飞机服务了呢。

其实，目前包括宠物在内的活体动物不能上火车的规定，非
但不是不近人情，恰恰是保护多数乘客利益的人性化举措。

记得二三十年前，绿皮火车上的动物“禁乘令”执行不像如
今那么严格，携带鸡鸭鹅等活体家禽上火车的时有所见（当时宠
物狗尚不流行）。那个时候更没有禁烟令啥的，不管春夏秋冬，
也不管哪节车厢，除了烟雾缭绕，还夹杂着浓烈的异味——那个
味、那种乱，令人不堪回首。但那时火车票是紧俏商品，能买到
坐上已是万幸，对车厢环境就是想讲究也没条件。

现在，人们的交通出行条件以及对交通环境的要求发生了
质的提升，不能携带活体动物上车不但是安全的需要，也是文明
的“必须”。试想，要是宠物狗猫、活鸡活鹅啥的可以随便带上火
车，看上去满足了一些乘客的人性化需求，但多数乘客的乘车体
验甚至安全就会不可避免地受到损害。在物质丰富的同时，文
明进步的意愿也是不可逆转的。

可能有人会问，为什么今年航空公司还要解禁宠物不能进
客舱的规定呢？须知，解禁之后，对于宠物的种类、数量、个头、

“身份证书”、重量、大小、年龄、健康状况、运输过程中的约束等
都有严格规定，缺一不可，这些约定都是为了保证其他乘客利益
和航空安全。而与航空器相比，目前火车无论是软硬件设施都
尚不具备携带宠物的条件，只能留待以后条件允许时逐步解
决。 胡晓新

宠物不能上火车是不近人情吗？
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民警给扣下的小狗喂水。

铁路警方提醒
活体动物不能上火车！

乌龟、鹅、狗……

这两天
火车站开起了“动物园”


